

brigitique ou un cardiaque, les indications thérapeutiques spéciales devront être remplies par les moyens appropriés; de même dans le purpura myélopathique, dans la leucocythémie, etc.

E. SERGENT.

SCLÉRODERMIE

Si l'on excepte la *morpée* (sclérodémie en plaques ou en bandes) qui tend à guérir spontanément, et sur laquelle la thérapeutique peut par conséquent exercer une heureuse influence, il faut reconnaître que la *sclérodémie généralisée* et la *sclérodactylie* ont une évolution fatalement progressive et qu'aucun des moyens actuellement employés contre elles ne peut prétendre à les guérir, mais seulement parfois à les améliorer momentanément.

I. MORPÉE. — Un grand nombre de procédés ont été préconisés : onctions avec les pommades salicylées à 5 ou 10 pour 100, applications d'emplâtre de Vigo (Hardy), hydrothérapie, pointes de feu sur la colonne vertébrale.

Les moyens les plus efficaces sont le *massage* et l'*électrolyse* (Brocq). L'électrolyse doit être conduite de la façon suivante : enfoncer obliquement l'aiguille, reliée au pôle positif (Gaucher) ou au pôle négatif (Brocq); faire passer pendant trente secondes un courant de 5 à 6 milliampères; renouveler les séances une fois ou deux par semaine, en enfonçant chaque fois l'aiguille en un point différent et en revenant ultérieurement sur des points déjà traités. Suffisamment prolongé, ce traitement amène presque toujours la disparition de la morpée.

II. SCLÉRODERMIE GÉNÉRALISÉE. — Les moyens les plus divers ont été essayés :

L'*hydrothérapie* (douches froides, douches en jet brisé sur la colonne vertébrale, bains sulfureux);

Les *sudorifiques* (jaborandi, bains de vapeur, enveloppement dans le caoutchouc);

Le *massage*, pratiqué avec une pommade iodurée et continué pendant très longtemps, améliore notablement l'état des malades;

L'*électricité* sous forme de courants continus ou de bains électriques.

Ces différents procédés peuvent être employés isolément ou concurremment; il sera souvent utile de leur associer une médication interne (arsenic, iodures), et toujours nécessaire de soutenir l'état général par des préparations toniques (quinquina, etc.) et de faire porter au malade des vêtements de laine pour éviter les refroidissements.

III. SCLÉRODACTYLIE. — Les moyens précédents peuvent être mis en œuvre également dans la sclérodactylie, surtout si elle fait partie de la sclérodémie généralisée. Si elle est isolée, les bains prolongés, le massage, les courants continus le long de la colonne vertébrale, l'iode de potassium à l'intérieur pourront parfois réussir à en retarder l'évolution progressive.

E. SERGENT.

SÉBORRHÉES ET SÉBORRHÉIDES

1° SÉBORRHÉE ET SÉBORRHÉIDES DES PARTIES GLABRES. — *Traitement général.* — Les malades atteints de *séborrhée* et de *séborrhéides* (eczéma séborrhéique) présentent parfois une tendance à l'obésité ou sont déjà obèses; il y a alors une indication formelle à les faire maigrir. L'amaigrissement obtenu, on les soumettra à un régime assez sévère, ils éviteront surtout les corps gras, les sauces épaisses, et ne prendront de féculents qu'en petite quantité.

L'hygiène de la peau des séborrhéiques exige des bains fréquents (alcalins de préférence). Lorsque la sécrétion graisseuse est importante, le malade ne portera pas de flanelle, ni de laine directement sur la peau, mais de la toile fine, au-dessus de laquelle il pourra porter de la flanelle, s'il en a l'habitude.

Les sources minérales sulfureuses sont extrêmement utiles aux malades de la classe aisée.

Traitement local. — Le soufre est l'agent essentiel du traitement local des séborrhées; on peut le prescrire en lotions et en pommades.

Lotion soufrée :

Soufre précipité.....	15 à 30 grammes.
Alcool camphré.....	25 à 50 —
Glycérine neutre pure.....	5 à 10 —
Eau distillée.....	250 —

Pommade soufrée :

Vaseline.....	} aa 50 grammes.
Lanoline.....	
Soufre précipité.....	5 à 10 —
Acide salicylique.....	} aa 0 ^{re} ,50 à 1 gramme.
Résorcine.....	
Baume du Pérou.....	

(Besnier.)

ou bien :

Soufre précipité.....	6 grammes.
Beurre de cacao.....	10 —
Huile de ricin.....	50 —
Baume du Pérou ou teinture de benjoin.....	1 gramme.

(Vidal.)

Ces préparations sont surtout utiles dans le traitement des séborrhéides érythémateuses (eczéma séborrhéique) du tronc, de la face et des membres.

On élèvera ou l'on abaissera les doses de soufre suivant la finesse de la peau et la sensibilité des lésions; si la peau est irritable, et surtout s'il y a quelque tendance au suintement, on commencera par des doses de soufre extrêmement faibles. Dans ce cas, les pommades cadiques, très faibles, sont moins irritantes que les pommades soufrées, ainsi que les pommades pyrogalliques (2 à 5 pour 100).

Les lésions très limitées et rebelles pourront être couvertes d'emplâtre de Vigo, à condition qu'il soit de bonne qualité.

A la face, les lésions séborrhéiques se présentent souvent sous forme de croûtes; on fera précéder l'application des pommades soufrées par des savonnages, dans le but de décapier la surface (savon noir, savon au goudron, au naphthol, savon salicylé).

2° SÉBORRHÉE ET SÉBORRHÉIDES DES RÉGIONS PILAIRES. — Nous ne nous occuperons que des malades n'ayant pas d'alopecie ou seulement une alopecie commençante. Lorsqu'il y a de l'alopecie, le traitement doit être modifié (voir *Alopecies*).

Les applications de lotions soufrées peuvent être faites tous les soirs. On suivra les règles indiquées par M. Brocq: on trace des raies parallèles sur le cuir chevelu et successivement on dépose au fond de chaque raie une couche de lotion soufrée. Tous les jours, ces applications sont renouvelées; on ne nettoie, au moyen de lavages, que tous les trois ou tous les six jours.

Dans les formes légères, on peut employer, à la place des lotions ou des pommades, une huile soufrée, par exemple :

Huile d'amandes douces.....	100 grammes.
Soufre précipité.....	8 —
Baume du Pérou.....	2 —

(Audry.)

Parfois les mercuriaux peuvent être employés à la place des préparations soufrées ou en alternant avec elles, sous forme de pommades à l'oxyde jaune ou au calomel :

Calomel ou oxyde jaune.....	1 gramme.
Vaseline.....	20 à 40 grammes.

Les lotions de la tête, les lavages seront faits au moyen d'eau boratée, d'eau chargée de sublimé (1 pour 2000, 1 pour 1000). Il est, du reste, utile d'employer plutôt des lotions hydro-alcooliques, par exemple :

Eau.....	800 grammes.
Alcool.....	200 —
Sublimé.....	1 gramme.

On suivra, pour l'hygiène de la chevelure et les détails concernant l'application des pommades et les lavages, les règles posées au chapitre *Alopecies*.

LEREDDE.

TEIGNES TONDANTES

Les *trichophyties d'origine animale* du cuir chevelu, c'est-à-dire celles qui s'accompagnent d'impétigo, de dermites limités aux régions envahies par le trichophyton, sont essentiellement justiciables de la teinture d'iode. On renouvelle les applications iodées tous les trois jours en badigeonnant avec énergie, de façon à faire pénétrer la teinture d'iode aussi profondément que possible. On doit agir de même pour les trichophyties de la barbe et celles de la peau. Celles-ci guérissent après deux ou trois applications; celles de la barbe sont beaucoup plus rebelles. M. Hallopeau recommande les applications de vaseline iodée à 1 pour 50, matin et soir.

Les *trichophyties d'origine humaine* et la *teigne de Gruby-Sabouraud*, qui constituent l'immense majorité des tondantes de l'enfant, sont d'un traitement beaucoup plus difficile; leur durée se chiffre par mois et par années.

Le cuir chevelu doit d'abord être nettoyé; comme il s'agit d'enfants, il convient de tenir les cheveux courts; tous les jours, on